REFLEXIONES CONSTITUCIONALES

López Obrador ni cambia ni cambiará

Han trascurrido 5 años del gobierno del Presidente López Obrador y las líneas generales



COLUMNA INVITADA OPINIÓN - 7/10/2023 - 00:23 HS



Alfredo Ríos Camarena / Reflexiones constitucionales / Opinión: El Heraldo de México Créditos: Especial

Han trascurrido 5 años del gobierno del **Presidente López Obrador** y las líneas generales que trazó desde un principio, sus paradigmas y sus intenciones no han variado, pues –como él mismo lo reconoce— una de sus cualidades o defectos es la terquedad.

En efecto, el gran propósito del Presidente ha sido tratar de ingresar a nuestra historia nacional como un reformador, un líder que cambie la estructura social y económica. Al respecto, su **Cuarta Transformación** pretende decirnos que México tiene cuatro etapas: la Independencia, la **Reforma, la Revolución y la Cuarta Transformación** que, por medios pacíficos, le daría al país un diseño diferente.



Su segunda pretensión ha sido enarbolar la bandera de la lucha contra la corrupción y contra todos aquellos que él considera "conservadores" o reaccionarios: partidos políticos de oposición, gobiernos y presidentes anteriores, medios de comunicación, periodistas y, en general, todos aquellos que, de una u otra forma, no coincidan con su pensamiento único. Su lucha, aparentemente, ha sido contra el "neoliberalismo", sin embargo, este gobierno ha sido totalmente neoliberal en lo externo y en lo interno ha dado mayores rendimientos económicos a los grandes capitales, de lo que el propio Presidente se ufana.

La tercera intención se refiere al lema "primero los pobres", al respecto –hay que reconocerlo— aumentó el salario mínimo, incrementó los programas sociales de manera exponencial y promovió inversiones en el sureste del país.

Su cuarta línea fue la construcción de varias obras de infraestructura, como son: el **Tren Maya**, la desaparición del Aeropuerto de Texcoco y, en consecuencia, la construcción del **Felipe Ángeles, la Refinería Dos Bocas** y la comunicación Transístmica, que permitirá acelerar la industrialización del Istmo de Tehuantepec.

La importancia de estas obras es innegable, sin embargo, el problema son los costos no programados que han incrementado por dos o tres veces más, de lo originalmente planeado. Y, sin negar la importancia de las mismas, estas no obedecen a una relación costo-beneficio que permita la recuperación de esta cuantiosa infraestructura.

La quinta línea de trabajo ha sido mantener el liderazgo político de sus simpatizantes, con el propósito políticoelectoral de obtener el triunfo en los próximos comicios de 2024; ha conseguido la mayoría de las gubernaturas y, ahora, su llamado "Plan C" pretende ganar la mayoría calificada del Congreso, la Presidencia de la República y las nueve gubernaturas en juego.

En todo este esfuerzo, ha obtenido un apoyo mayoritario de la sociedad que probablemente le permita obtener el triunfo electoral, no obstante, en esa estrategia de polarización, ha generado una oposición de gran calado y ha perdido a muchos de sus originales apoyadores.

El Presidente no cambió ni cambiara, él tiene la convicción de que se encuentra del lado correcto de la historia, lo que no aceptan millones de mexicanos que se encuentran acorralados por una inseguridad que constituye el **Talón de Aquiles** de esta administración. Este tema –que es la columna vertebral de un **Estado de Derecho**— es lo que puede dar un vuelco al futuro inmediato de la nación, porque **Tirios y Troyanos** viven bajo la sombra del miedo, el pánico de perder sus bienes, su vida o su destino.

POR ALFREDO RÍOS CAMARENA

CATEDRÁTICO DE LA FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM

PRESIDENTE DEL FRENTE UNIVERSITARIO LATINOAMERICANO (1958-1962)

VICEPRESIDENTE DE LA SOCIEDAD MEXICANA DE GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA